

En toda España. . . 150 ptas al mes
Extrajero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLIV.

Mañón, lunes 5 de marzo de 1917

Núm. 13.170.

Que los barra el pueblo
Farsantes!.. Farsantes!

De todos los factores que integran el actual régimen parlamentario, el único que representa al pueblo es el auditorio que asiste a las tribunas.

La rechili con que fué recibido el primer espada del corro y los denuestos al peonaje de brega de las izquierdas son la demostración más evidente de que el país se ha dado ya cuenta de que todos son unos y de que es indispensable, si ha de salvarse, remozarse y fortalecerse la nación, acabar con ellos, barriéndolos de la vida pública y enterrándolos juntos.

Por muy bien ensayada que estuviera la pantomina, siendo tantos los intérpretes y comparsas, forzosamente había de resultar burda, como resultó. El señor Lerroux, tan interesado en que se corrija eso de Marruecos, a pesar de haberse anunciado que ayer a primera hora se plantearía el debate, no tuvo inconveniente en marchar a Barcelona, y los demás jefes del cotarro tuvieron a bien no aparecer por el Congreso hasta que les dieron aviso de que el señor conde de Romanones había leído el decreto de suspensión, para mostrarse entonces indignadísimo y hablar de deslealtades y de informalidades.

Sólo los señores Maura y La Cierva, de todos los personajes que suelen asistir al Parlamento, estaban en el Congreso a la hora en punto de abrirse la sesión, sin sospechar que, por muy poco respeto que los gobernantes sientan por el país y por las Cortes, se llevara a cabo una burla como la de ayer, a las veinticuatro horas de haberse dicho que sería discutida la cuestión de Marruecos.

Claro que lo mismo da, porque con debate o sin debate, el actual Gobierno, ni el que le siga, si también ha de salir del corro, cambiarán de conducta. En nuestra política repugnante no existe más que un problema: disponer de dinero para satisfacción de los caprichos caciquiles y de las ambiciones gremiales. Y el dinero lo tenía desde el sábado el conde de Romanones, con gran contento de toda la patrulla, que ve regocijada como el caudal que ha de salir por el grifo se ha acrecentado considerablemente.

Al ver esa ley de autorizaciones, tal y como ha salido del Parlamento, con el voto en contra de los mauristas, sentimos el temor de que sea éste el paso definitivo para la bancarrota irremediable. Estamos viendo ya como los tentáculos de los grandes pulpos se arrollan al cuerpo de cada artículo para dejar sin sangre y sin vida al país.

El verdadero motivo de la clausura de las Cortes no es otro que la necesidad de suprimir toda fiscalización mientras se aplica la ley de

autorizaciones, donde no hay más limitación de gastos que la señalada por la prudencia y la austeridad de los gobernantes.

¿Cómo vamos a creer que a los elementos del corro, que viven hace años del sistema de trampa adelante, les parece mal el procedimiento? Porque nadie lo cree, cuando ayer se hizo el simulacro de la protesta contra la clausura de las Cortes, salieron de las tribunas, a las que se asoma el pueblo, los gritos de ¡farsantes!.. ¡farsantes!

Y es necesario que esos gritos repercutan en toda la nación, para que el pueblo, por sí mismo, se salve y libre a España de la ruina. Predican los vividores de nuestra política que en "las actuales circunstancias" no es patriótico combatir a los gobernantes. ¿Cómo no? Si los gobernantes fueran lo que deben ser, estaría muy en su punto la afirmación; pero aquí no hay gobernantes, sino desgobernantes, y el pueblo debe aspirar a substituirlos por hombres que tengan cabal concepto de lo que en estos instantes signiñca regir los destinos de un pueblo que está en la situación en que se encuentra España.

Desde que las Cortes empezaron a funcionar, nos hemos mantenido en actitud expectante, porque nuestra conciencia nos decía que, aun no teniendo confianza en el régimen parlamentario, debíamos esperar el fruto de su actuación.

Pero ya se ha visto cuál ha sido la labor de las Cortes: empeorar lo todo, agravarlo todo, sin pensar

que el pueblo tiene hambre de justicia y de pan.

Volvemos a nuestras posiciones, seguros de que el verdadero patriotismo consiste en cambiar a toda costa el sistema político, que desangra y destroza al país. Tal vez los amigos del corro, los auxiliares de la farsa, en la que está incluido el número intervencionista, vuelvan a sacar el disco de la mediatización y de que todo lo que se haga en contra de los malos políticos es maniobra del extranjero. No nos importa, porque las gentes sabas que la mayoría de los que dice esa estupidez o la inspiran van casi todos los días a poner su vaso debajo del grifo.

Cumpliremos nuestra obligación, excitaremos a los hombres sanos, a los españoles de buena voluntad, a reunirse en actos de protesta para defender al pueblo inermes de la ruina que le amenaza.

Es indispensable levantar el espíritu público, para que el país, repitiendo el grito de ¡farsantes!.. ¡farsantes! que ayer resonó en el recinto del Congreso, barra de una vez a todos los malos políticos del corro y proclame su voluntad soberana de que gobierne al pueblo, en el reinado de este Rey justo, sabio y bueno, que siente como nosotros las necesidades nacionales, hombres no comprometidos en la farsa.

(De "La Acción".)

Las reformas militares

Artillería de Baleares, Canarias y Africa

En general, en estas guarniciones de Baleares, Canarias y Africa podemos dividir la Artillería en dos partes: la que ha de constituir la Artillería móvil y la que ha de armar la defensa fija de las plazas que integran dichos archipiélagos y costas de Africa.

Empecemos por las islas que constituyen las Baleares, siguiendo el mismo orden del folleto que publica el proyecto de reorganización militar.

La isla de Mallorca aunque extensa e importante, no lo es militarmente tanto como la de Menorca, pero teniendo en cuenta aquella extensión y diferente constitución geográfica, su Artillería móvil debe estar constituida por un regimiento mixto de tres grupos de tres baterías: el primero de montaña, el segundo de Artillería pesada y el tercero de Artillería ligera. Cada batería, de seis piezas. Las terceras baterías podrían estar en cuadro reforzado, y los grupos mandado por teniente coronales, actuando de segundos jefes, comandantes. Teniendo en cuenta que estas islas, en caso de guerra, no tendrán comunicación con la Península, creemos que deben tener todos los elementos artilleros completos, y de ahí que sólo consideremos las terceras baterías de los grupos del regimiento en cuadro reforzado, pues en aquel caso sólo el personal complementario de éstas tendría que incorporarse.

Las tropas de la Comandancia de Mallorca, teniendo afecto además el Parque, son de importancia muy grande, teniendo en cuenta que a su cargo deben estar también las diferentes baterías de posición que sería preciso establecer, según el alto mando considerase necesario por el punto en que se iniciase un desembarco. La constitución, pues, de esta Comandancia puede seguir siendo la que actualmente tiene, aunque consideramos que el parque debiera ser independiente de las tropas.

El mando artillero debería estar ejercido, dada la importancia que alcanza en dicha isla, por un general de brigada del Arma independiente por completo de cualquier otro cargo que pudiese distraer la atención de tan importante cuestión.

En todo lo que se refiere al perso-

nal de todas las islas, en cuanto a reducción en tiempo normal de aquél, estamos muy conformes con el proyecto, pero sólo haciéndolo cumplir en el de las Comandancias.

La isla de Menorca todos sabemos la importancia inmensa que tiene, de tal manera que cualquier ofensor del archipiélagos balear, empezaría por reducir a su dominio a la referida isla. Que la entrada en el puerto de Mahón no sería origen primordial para conseguir el dominio de toda Menorca, nos conviene en seguida la idea elemental de que el enemigo no iba a presentarse donde más daño recibiese. Aquí la defensa móvil es tan importante (casi nos atreveríamos a decir más) como la fija.

Si necesario es, en general, tener siempre todos los elementos de defensa preparados para entrar en acción, en esta isla, que inmediatamente de iniciada una campaña quedaria bloqueada, es mucho más precios que sus defensas artilleras, que no pueden improvisarse, están en pie reforzado.

La Artillería móvil debería estar formada con un regimiento de cuatro grupos: dos de Artillería de campaña, uno de artillería pesada de campaña y uno de Artillería de posición. Cada grupo tendría tres baterías a seis piezas, mandado cada uno por teniente coronel, y teniendo por segundo jefe un comandante. El cuarto grupo, en caso de guerra, se haría completamente independiente, y quedaría a las órdenes del alto mando. Este grupo tendría que organizar las baterías semipermanentes, que en los sitios perfectamente estudiados de antemano debieran ser artilladas con material del Parque.

La Artillería fija, la que formará la Comandancia, bien está en la forma que hoy tiene, pero el Parque debe ser absoluto e independiente de las tropas. Este Parque, que está llamado a tener la importancia de una Maestranza, no procede ni puede estar supeditado a otro organismo; su vida ha de ser propia. Su jefe, teniente coronel, puede ser uno de los de la Comandancia que se suprimiese de la plantilla de aquélla.

La Comandancia, con su gran número de baterías; el regimiento con otro núcleo grande de aquéllas; en caso de guerra casi a otro regimiento de posición numeroso; el mando superior no puede ser ejercido por el coronel más antiguo del Cuerpo, pues cada uno tiene alta misión con lo que bajo su mano tiene. Un cuartel general de brigada de Artillería se necesita también en esta isla, que no tenga otra misión que la principalísima de su cargo.

La isla de Ibiza no debiera quedar completamente sin Artillería, pues aun cuando pudiese recibir con más facilidad de Mallorca algún elemento de esta clase, podría ser objeto de un golpe de mano, aunque no fuese más que por conseguir un efecto moral: podría tener un grupo de tres baterías, una de campaña, otra de posición y otra de costa.

Dadas las casi iguales condiciones que reúnen las dos islas de Canarias, Tenerife y Gran Canaria, la guarnición de Artillería que indicamos a continuación se referirá a ambas.

La parte móvil artillera de cada isla la constituiría un grupo de cuatro baterías, tres de montaña y una de posición, la que sería independiente en caso de guerra, y como base de otras de esta clase que se armasen con material aparcado. El mando lo ejercería un teniente coronel, y el grupo sería completamente independiente de las restantes tropas. Todas las baterías deberían ser activas.

Las baterías de costa, formando la Comandancia, tendrían igual constitución que actualmente. El Parque debería ser también independiente, y elevarle a mayor categoría, para poder hacer en él reparaciones y piezas importantes.

La isla de Palma debiera tener una batería de posición.

En cuanto a las otras islas, creemos sería preciso tener material aparcado en las mismas, y cuyo personal, en caso de guerra, sería destinado de las islas mayores.

Las unidades de Artillería que han de guarnecer Africa, no existiendo probabilidad de un enemigo regular con elementos ofensivos análogos a

Y en cuanto a ti, buen sabio, desde hoy tu destino está ligado con el mío.

Se volvió hacia Warner y sin aludir a los acontecimientos pasados pidió al sabio explicaciones acerca de sus trabajos.

Los hombres de acción como Warwick, que durante muchos años han gobernado un país y han estado mezclados a todos los acontecimientos del mismo, tienen nociones generales de todas las ciencias aun cuando no profundicen ninguna.

Un gran militar es un gran matemático y un gran mecánico aun cuando no comprenda nada de matemática ni de mecánica.

— A mi me, dijo, me parece que te comprendo bastante bien.

Claro está que si con tu invención puedes llegar a obtener los mismos resultados que con el trabajo del hombre, puedes hacer de tu país el mercado del mundo entero.

— Así es, dijo Warner.

— Pero... no podrías aplicar tu invención a otros objetos más nobles?

— No, milord.

— De todos modos, sé dichoso a tu guisa.

Trabaja y lucha y yo te prometo que no han de faltarte medios ni auxilio.

Y aquel día, Warner se sentó a la mesa de Warwick entre todos los caballeros y pares del reino y más de una mirada se dirigió hacia Sibyll: más de un joven galante recordando las palabras del conde suspiró por la joven.

Leo en tu espíritu. No crees prudente declararte abiertamente por el nuevo estado de cosas.

No temas nada. Nuestra situación es muy sólida.

— No, milord, respondió Alwyn, leéis mal.

Pero un gran número de ciudadanos que tienen más valor que yo se acuerdan de que los yorkistas fueron siempre los amigos del comercio.

Y aunque hayais entrado en la ciudad, reconocereis que será mostrando simpatía por nuestras diversas industrias como podreis conquistar el corazón de Londres.

— Yo seré justo con todo el mundo, replicó el conde sencillamente.

Pero si los mercaderes nos abandonan, no faltarán cascos de acero para guardar la Rosa encarnada.

— Se cree per todos, milord, respondió Alwyn con dignidad, que amais a los barones, a los caballeros, a los gentiles-hombres, a los agricultores, pero que despreciais a los comerciantes.

Yo sospecho que lo que de vos dicen no es cierto.

— Yo no amo, enténdelo bien, el espíritu mercantil, ese espíritu que engaña, que se arrastra, que compra y vende, que haría cocer los huevos al fuego de los edificios que arden.

Eduardo de York, lo confieso, fué un gran comerciante.

Fué una triste época para Inglaterra aquella en que tú y tus colegas, Nicolás Alwyn, dejasteis vuestros verdes campos para dedicaros a un oficio o al comercio.

Pero si yo he querido hablar de esto contigo es porque eres un bravo muchacho del Norte.

No puedo perder el tiempo en palabras.

Mira si puedes aceptar mi proposición o busca otra recompensa de que yo pueda disponer para favorecerte.

los nuestros, con los tres regimientos mixtos de campaña que se proyectan las baterías de posición y Comandancias respectivas, creemos estén bien dotadas aquellas guarniciones.

UN DIPUTADO MÁS

(De «La Correspondencia Militar»)

DEL VIEJO SISTEMA

MANIOBRAS POLITICAS

Nuestro colega el «Heraldo de Madrid» publicó anoche el siguiente suelto con el título de «Dato y Lacierva»: «Para el día 1.º de marzo estaba anunciado un mitin en Castellón, en el que pronunciaría un discurso en favor de la unión de los conservadores el ex ministro señor Lacierva.»

El viaje es posible que frustrado, porque los trabajos de exploración hechos no acusan un ambiente favorable para el propósito del ex ministro de la Gobernación. Seguramente, al acto no hubieran asistido los organismos del partido liberal conservador ni los representantes de éste en Cortes.

Además, una conferencia celebrada entre los señores Dato y Lacierva en casa del ex presidente del Consejo debió ser para el ex ministro de la Gobernación un verdadero jarro de agua fría.

El señor Lacierva fué a comunicar al señor Dato su proyecto, y el señor Dato, después de escuchar atentamente, manifestó que le parecía bien la unión de los conservadores; pero que el partido por él dirigido gobernó durante dos años y medio compacto y unido, y en iguales condiciones de vitalidad se encuentra ahora, estando capacitado para asumir las responsabilidades del Poder en el momento que la Corona, necesita los servicios del partido liberal conservador.

Nosotros — parece que añadió el señor Dato — no rechazaremos a nadie que a él venga; los admitiremos a todos sin merma de las categorías de quienes dentro de él han actuado y actúan, y aunque haciendo constar una vez más que nos consideramos fuertes y unidos, sin necesidad de concursos que no se rechazan, pero que tampoco se solicitan.

Creemos que, después de repuesta tan categórica, el viaje no se verificará, pues de realizarse constituirá un verdadero fracaso.

Conocida la íntima amistad que existe entre el señor Dato y el cronista político del «Heraldo», no es difícil averiguar la procedencia del suelto. Verde y con asas...

Lo que no hemos podido averiguar es el propósito que con esas noticias tendenciosas y casi infantiles persigue el señor Dato. ¿Molestar al señor La Cierva? ¿Inyectarle a los distritos un poco de esperanza para que no se crean desahuciados? ¿Hacerle creer a la gente que en España no es posible un Gobierno conservador sin el señor Dato?

Pues pierde el tiempo, porque todos los españoles están convencidos de que los elementos conservadores se hallan capacitados para gobernar. Pero no con el señor Dato al frente.

¿ESA ES LA FARSA!

Los hombres del corro

El diputado republicano señor Domingo, hablando de la clausura de las Cortes, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Desde mi punto de vista, a mí me parece bien — nos ha dicho —, porque todo lo que sea demostración plena de la incapacidad de los instrumentos de gobierno del régimen actual es favorable a nuestro ideal. El régimen no cuenta con otros hombres de éstos; si se inutilizan prácticamente para sus funciones, tanto mejor.»

El señor Domingo está en su papel y dice la verdad a medias. Los hombres del régimen no son sólo esos que gobiernan en colaboración con los republicanos, y a los que éstos ayudan, con su cuenta y razón, porque así creen que trabajan por la República. Pero esto no son culpas del régimen, sino de quienes lo tienen secuestrado, para entregarse, sin trabas, al despilfarro y a la francachela.

Para servir al régimen, que es también servir a la Patria, hay españoles austeros, ciudadanos capaces de anteponer el deber todo otro linaje de conveniencias, que viven apartados de la farsa, asqueados de tanta podredumbre, y que ven, como el resto de España, de qué modo estos gobernantes de ahora, con la ayuda y el beneplácito de los republicanos, van dilapidando el capital de las energías y de los recursos nacionales.

Estos hombres del corro, si son incapaces como instrumentos de gobierno, inutilizados e tan prácticamente, y eso decimos nosotros todos los días, y esa es la opinión del país entero. Pero cuando el momento llega de que a tales hombres haya que arrumbarlos, fracasados e inútiles, entonces se habrá salvado el régimen, será lo que deba ser, porque los hombres que de veras les aman, porque

aman a España, cumplirán con su deber, gobernando.

Nuestra fe nos dice que no será de demasiado tarde.

El «Lunes, a primera hora»

ASI DA GUSTO

De la seriedad y de la formalidad del Gobierno que padecemos da idea la siguiente carta, escrita por el ministro de Estado — de puño y letra y papel oficial — al señor Domingo:

«Señor don Marcelino Domingo. Mi distinguido amigo. Como usted ha visto, hasta hoy no será aprobado en el Senado, el proyecto de «Autorizaciones». Queda, pues, convenido que el «Lunes», a primera hora, Dios mediante, me tendrá usted dispuesto en el Congreso para contestar su interpección sobre Marruecos. De usted s. f. m. s. s., q. b. s. m. — A. Jimeno.»

Y, en efecto. El «Lunes», a primera hora, Dios mediante, el ministro de Estado no estaba en el Congreso. En el Congreso solo estaba el conde de Romanos, leyendo el decreto de suspensión de sesiones, «acordado» en Consejo de ministros. Ni una palabra más...

Sección Oficial

Junta de Subsistencias de Menorca

La Junta de Subsistencias en sesión celebrada el día 1.º del corriente, ha acordado:

1.º Suspender temporalmente la tasa del pescado dada la divergencia de pareceres de las personas que han informado; de la infinidad de variedades de pescados que había que clasificar y tasar, lo cual produciría seguramente confusiones y disturbios que está en el ánimo de la Junta evitar, y sobre todo por la carencia en general de pescado que se nota en los mercados debida a la poca concurrencia de pescadores, dadas las condiciones en que se desarrolla esta industria en la Isla.

2.º En vista de una instancia de varios embarcadores de gallinas solicitando la exportación de determinados número de dichos animales, y en consideración a que se ha demostrado que es a hurtada la plaza tanto de esta especie como de huevos,

acordar el embarque semanal de una cantidad que se fijará después de oídos a los solicitantes, sin perjuicio de restablecer la prohibición en cuanto se notase escasez en el mercado y

3.º Que, resultando de los datos adquiridos que en la segunda quincena de este mes, desde hace muchos años, comienza el embarque de ganado vacuno, lanar y cabrío, y a fin de no irrogar perjuicios a la agricultura y teniendo en cuenta que el mercado no consume en la Isla ni en mucho la producción de dicho ganado, se acordó autorizar el embarque del mismo desde la fecha citada en cantidad proporcional a la exportada durante los diez años últimos, sin perjuicio de restablecer la restricción cuando se presuma pueda faltar, o lo reclamase otras circunstancias.

Lo que se hace público para conocimiento general y de los señores Alcaldes y del público en general.

Mahón 3 marzo 1917. — E. Presidente, Antonio Jiménez.

Santorial

Santo de hoy. — Santos Eusebio, Tófilo y Adrián.

Santo de mañana. — Santos Víctor, Victorio y Cirilo.

Visita a la Corte de María. — Mariana se hace a Nuestra Señora de Belén en San Francisco.

Militares

Desfiló en la Plaza de Mahón para el día 5 de marzo de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Luis B. Uza.

Imaginaris: Comandante de Infantería don Domingo Colorado.

Hospital y provisiones: Segundo Capitán de Artillería.

Vigilancia: Oficial 3.º del 63.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Velada musical

Anoche y conforme estaba anunciado se celebró en el Ateneo Científico, Literario y Artístico una velada que resultó por todos conceptos brillantísima.

El hermoso salón de actos de la simpática y culta sociedad, veíase anoche ocupado totalmente por dis-

tinguida concurrencia, entre la que predominaba el sexo femenino, brillantemente representado por elegantes damas y bellísimas señoritas.

Dió comienzo la velada con la hermosa fantasía de la ópera de Verdi «Luisa Miller», para piano, a cuatro manos, y que fué admirablemente interpretada por el inteligente músico mayor don Angel Peñalva y su hijo Angelito, niño de corta edad, que revela grandes disposiciones para el arte. Su labor acertadísima mereció los primeros aplausos de la velada.

Los señores Seguí y Bellissimo ejecutaron la melodía para violín y piano «Adiós a la Alhambra» que fué dicha de manera irreprochable y delicada, e igualmente la «Légende de Wieniawski» que figuraba en la segunda parte del programa y que fué aplaudidísima.

El hermoso solo de tiple «Sola, nei miei prim'anni» de la ópera «Lohengrin» y la melodía de «El Cito» de Massenet fueron cantadas magistralmente por la señora doña María Mercadal de Aguinaga, que con su extensa voz, de timbre armonioso y agradable, expresó con arte y sentimiento las difíciles romanzas, haciendo afligir a la labor que la distinguida concurrencia premió con calorosos aplausos y sinceras felicitaciones.

«Fiesta Bohemia», capricho serena y el «Scherzo vals» de concierto (primer premio en el concurso internacional de Lille) fueron ejecutadas al piano por su autor señor Peñalva, que a sus excepcionales dotes de compositor, une las de excelente ejecutante, pulsando con maestría el teclado y demostrando un perfecto dominio del piano. Muchos fueron los aplausos que al final de las dos composiciones fueron otorgados al señor Peñalva.

El ateneísta don Antonio García cantó la romanza de terno de la ópera «Faust» la que dijo con arte y sentimiento, sacando excelente partido de su bonita voz y muchos aplausos.

Cerraba el programa la «Segunda Rapsodia húngara» de Liszt, para piano, a cuatro manos, y que fué ejecutada pulcra y acertadamente por la señorita María Humbert y el señor Bellissimo, que en la difícil composición, interpretada fírmemente, hicieron gala de gran ejecución, consiguiendo muchos aplausos y felicitaciones.

Mahón 3 marzo 1917.

MAHÓN

Al anocheecer de ayer recibimos un telegrama de nuestro Representante en Cortes don Federico Llansó, el cual publicamos en otro lugar de este número, y en el que se nos comunicaba la gratísima nueva de haber sido firmada por el ministro de Hacienda la concesión de un crédito de un millón cuarenta mil pesetas para el dragado de nuestro puerto.

Con satisfacción damos la noticia de la que nos congratulamos muy sinceramente, puesto que ello representa un beneficio para nuestra querida ciudad.

Nuestra felicitación, pues, a cuantos han laborado en este asunto llevándolo a feliz término, y muy especialmente al Diputado por Menorca don Federico Llansó, al Presidente del Ateneo Científico, Literario y Artístico, en cuya sociedad germinó la idea y al ilustrado Teniente de Navío, segundo Comandante de esta Estación Torpedista nuestro estimado amigo don Pedro M.ª Cardona, que con sus conferencias dadas en el Ateneo, puso de manifiesto la necesidad de que fuera dragado nuestro puerto.

Ayer por la mañana y en el vecino pueblo de Villa-Carlos falleció la distinguida y bondadosa señora doña Catalina Vinent viuda de Rodrigo, después de soportar cristianamente la cruel enfermedad que la ha llevado al sepulcro.

El entierro tendrá lugar esta tarde y no dudamos que será una verdadera manifestación de duelo, en la que se pondrá de relieve las muchas simpatías de que gozaba la finada y el aprecio en que se tiene a la familia Rodrigo Vinent.

Nuestro pésame más sentido a la apreciable familia de la extinta que muy particularmente transmitimos a sus hijos, atribulados hoy por cruento dolor.

En la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto el vapor «Mahón» procedente de Barcelona y Alcudia.

Dicho buque saldrá mañana en viaje directo para Barcelona pasando a cubrir el servicio con Palma y de Barcelona con escala en Alcudia el vapor «Menorquina».

El sábado salió para Barcelona el vapor correo «Monte Toro» al mando del capitán señor González y llevando de segundo al señor Billón.

En la mañana de ayer y debido a que el tiempo no se presentó muy apacible, vióse poco concurrido el paseo de Isabel II.

En Palma falleció ayer don Eusebio Estada Sureda, Inspector General (jubilado) del cuerpo nacional de caminos, en les y puertos.

La muerte del señor Estada ha sido sentidísima, pues era persona de gran valer que por sus dotes personales granjeábase la estima de todos.

El señor Estada ha hecho casi toda su carrera en la provincia de Baleares, como ingeniero subalterno e ingeniero jefe de la provincia.

Durante algún tiempo estuvo separado del servicio del Estado y en tal ocasión dedicóse al estudio de los ferrocarriles de Mallorca que casi todos ellos fueron estudiados y construidos por él.

Hombre extremadamente activo y laborioso prestó grandes servicios a su país mereciendo el honor de ser declarado hijo ilustre de la ciudad de Palma.

Lamentamos la muerte del señor Estada enviando a su distinguida familia la expresión de nuestro pésame a la vez que elevamos una oración al Altísimo para el eterno descanso de su alma.

En la carretera de Villa-Carlos ocurrió ayer un accidente que no tuvo graves consecuencias, gracias a la pronta intervención de los valerosos muchachos que forman en la patriótica institución de «Exploradores de España» y que regresaban de su excursión dominical.

Iba por la carretera antes mencionada un carretón ocupado por un hombre, varias mujeres y un niño, cuando por espantarse la caballería fueron a dar en la cuneta; acudieron prontamente los exploradores prestando auxilios a los ocupantes del carretón y sacando luego éste a la carretera. El niño que sufrió algunas contusiones fué curado por los sanitarios de los exploradores mahoneses.

Como verán nuestros lectores por el anuncio inserto en otro lugar de este número, la Junta de Subsistencias ha acordado suspender temporalmente y como vía de ensayo la tasa fijada en el precio del pescado.

En dicho anuncio se concede autorización para que sean embarcadas semanalmente una cantidad de gallinas que se fija a después de oídos los

668 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

— Pues bien, mi lord; sí, he de pedir una gracia. He de reclamar de vuestra generosidad, la seguridad, y si queréis, algún honor, para un sabio que se encuentra actualmente en la Torre, por un sabio llamado Adam Warner, que... Actualmente en la Torre! Tiene necesidad de un amigo, no estando yo en el destierro! Es asunto mío, éste, y no tuyo. Si le daré cuantos honores sean precisos para satisfacer su corazón. Y su noble hijo! Pardiez; quiero que escoja un esposo entre los mejores partidos de Inglaterra. También está ella en la fortaleza? — Si, respondió, con voz baja A Wyn, a quien no gustaban las últimas palabras del conde. Este llamó a un criado. — Decid a sir Marmaduke Neville que venga. A Wyn vió entrar a su antiguo y primer rival y oyó como el conde le ordenaba que escoltara con una comitiva bastante numerosa su litera hasta la Torre. — Y vos A Wyn, id con vuestro hermano de leche y rogado a maese Warner y a su hija que vengan a ser mis huéspedes. Vamos, ven aquí, mi rudo normando, ven aquí. Veo que voy a tener muchos enemigos secretos en esta ciudad. No quieras tú, tú al menos, ser abiertamente el amigo de Warwick. A Wyn apenas podía resistir el efecto mágico que producían las maneras y la palabra franca del conde. Pero convencido en su fuero interno que el siglo era contrario a Warwick, y que el comercio de Londres pocas venta-

EL ÚLTIMO BARON 669

jas obtendría del nuevo gobierno, el comerciante se puso sobre sí, respondió doblando la rodilla y con un gesto que excluía toda idea de servilismo: — Gracioso mi lord, el que sea amigo de mi clase, será mi señor. El orgulloso conde se mordió los labios. Después con un gesto imperioso despidió a los hermanos de leche. — No eres más que un palurdo, Nicolás, dijo Marmaduke cuando la puerta se hubo cerrado detrás de los dos jóvenes. Más de un barón habría se dejado cortar una mano por las palabras que el conde acababa de decir. — Que los barones vendan su libertad por escuchar galanas palabras, yo quiero, sin trabas, defender el partido que hará marchar mejor al comercio y que nos hará mejores leyes. Pero decidme, caballero, si queréis, que motivo es el que hace Warner y a su hija tan queridos de vuestro jefe? — Cómo! no lo sabes? Ella no te ha contado... Ah! que iba yo a decir?... — Que quieres decir? — Nada, nada. — Ojal algo debe de haber cuando te callas. — Si algo hay, deber nuestro es respetarlo, mi tiempo y Cuando Warwick vió a Sibyll, la acogió más que con simpatía, con verdadero afecto. — Qué la santa madre de Dios te proteja, hija mía, dijo, dándole un beso paternal. Acuérdate, añadió, que por este beso, te prometo cuidar de tu fortuna y hacer respetar tu nombre.

solicitantes, sin perjuicio de restablecer la prohibición en cuanto se note escasez en nuestro mercado.

También se autoriza el embarque de ganado vacuno, lanar y cabrío, en cantidad proporcional a la exportación durante los diez años últimos.

En la calle de Prieto y Caules fué atropellada, el sábado por la mañana una mujer anciana por el coche de don Jorge T. Ladico, ocupado por dicho señor que al darse cuenta del accidente se apuró para prestar auxilio a la atropellada que fué entrada en la farmacia de don Mauricio Hernández y conducida después en el mismo coche al Hospital Civil donde se le practicó la primera cura por el médico señor Pons Marqués.

Parece ser según lo que se desprende de lo relatado por los testigos, que la anciana atropellada es algo sorda, por lo que no se dió cuenta de que venía el carruaje e intentó atravesar la vía, ocurriendo el desagradable accidente.

En el vapor «Mahón» regresó ayer a esta nuestra estimado amigo el Comandante de esta Comandancia don Antonio Mateo Fortuny.

El vapor «Mahón» llegado ayer por la mañana procedente de Barcelona, fué portador de una canoa automóvil para el servicio de la Estación Torpedista de este puerto.

Destinos. — El oficial segundo de Intendencia don Jaime de Ojeza Guzmán de Villorria ha sido destinado, desde la Intendencia de Baleares, a la sección mixta de tropas de Mallorca.

El médico mayor de Sanidad Militar don Pedro Boutheller Saldaña, recién ascendido, de secretario de la Jefatura de Sanidad Militar de Menorca, y en curso de bacteriología en Madrid, pasa al Hospital de Cádiz, continuando en dicho curso.

En la prensa de Palma leemos lo siguiente:

El Director de la Isla Marítima recibió un telegrama del capitán del vapor «Isla» señor Dezcallar manifestándole que a las cinco de la mañana salió de Ibiza llevando a su bordo al Comandante de Marina y a las órdenes de este efectuó un crucero por las costas de Formentera. A las nueve — añadía — estábamos de regreso en Ibiza, ignorando el fin del viaje realizado.

También en la Isla se ha recibido telegrama del capitán del vapor «Formentera».

Al llegar de Formentera el Comandante de Marina me ha ordenado por oficio que saliera inmediatamente para la costa Levante de Ibiza, llevando a bordo a un oficial de Marina y fuerza armada a sus órdenes. Regresamos a las 18:30 sin novedad. El Comandante en otro oficio me dice que quiere al «Formentera» a sus órdenes con presión a las calderas para salir al primer aviso.

En esta capital, si bien no se sabe con certeza, se cree que los cruceros del «Isla» y del «Formentera» obedecen a comprobar la existencia de sumergibles u otros buques de guerra extranjeros en aquellas aguas.

Pasajeros salidos el sábado, para Barcelona a bordo del vapor correo «Monte Toro».

Señores don Pablo Lorenz; Eliseo Gutiérrez; Pedro Infante; Rafael Bergalís; José Pulgí; Francisco Formos; Pedro González; Magdalena Olives; Isabel González; Pedro Madurell; Manuel Pueyo; Antonio Mirambell; Martín Lopera; José B. Gil; Erasmo Mitó; José Belmonte; José Guerrero; José Armengol; José J. Vicens; Un marinero; Francisco Marqués; Enrique Solís; José Taronj; Eduardo Texidor; Anita Torres; Bernardino Píris y 24 individuos tropa; José Sánchez; Jaime Vives; 1 corrigendo; Marcelino Molas; Juana e Isabel Olives. — Total 56.

Pasajeros llegados ayer a bordo del vapor correo «Mahón».

De Barcelona: Señores don Juan Bermúdez; Carmen Gallego; Ramon Obrador y Alejandro Callejas. — Total 4.

De Alcudia: Señores don Luis Corda; José Flechado; Ricardo Lopez y Catalina Gost. — Total 4.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

Madrid 4 marzo.

Una nota oficiosa

En la Presidencia se ha hecho entrega a la prensa de una larguísima nota oficiosa haciendo referencia al último Consejo de ministros celebrado y la que había sido anunciada por el conde de Romanos.

La nota mencionada afirma que las Cortes fueron elegidas en elecciones escrupulosas, viniendo la mayoría cuyo claro y firme sentido liberal ha sido una adhesión al Gobierno.

Encarece y menciona la labor presentada al Parlamento especialmente la obra económica diciendo que la opinión ha aplaudido la fórmula legalizando la situación económica evitando la sesión permanente.

Recuérdase en la nota entregada a la prensa la nota del Presidente de los Estados Unidos, Mr. Wilson relativa a la paz europea y el acierto del Gobierno al contestarle, satisfaciendo todas las tendencias y afirmando la posición diplomática de España.

Señala la gravedad de la nota alemana acerca del bloqueo de los aliados e indica el acierto desplegado en la respuesta del Gobierno que revela el tacto de la diplomacia española.

Justifica la nota oficiosa la ley de autorizaciones que dice es necesaria al Gobierno que en ella tiene medios de desembarazarse lo antes posible de toda dificultad.

Trata también, de dificultades de orden exterior respecto a los cuales el Parlamento, ante la necesidad de cerrar las Cortes dió facilidades.

Encarece la importancia de la ley de protección a las industrias que ha de ser beneficiosa para el país y recuerda el debate internacional sostenido en el Congreso en el que los asentamientos de las minorías subrayaron al de tradicionalistas e integristas.

Habla la nota de la labor pendiente haciendo referencia a los proyectos de ferrocarriles secundarios y obras públicas que no han sido alcanzados por el Gobierno y si solo aplazados.

Termina la nota defendiendo la política que sigue el Gobierno en Marruecos y dice que, cerradas las Cortes, el Gobierno despliega gran actividad para conjurar en lo posible la gravísima crisis que angustia a España.

Lo que dijo un diputado conservador

Hablando hoy en el Congreso un diputado amigo del señor Sánchez Guerra y haciendo referencia a sus puestos trabajos de aproximación de los elementos conservadores distanciados al partido que acaudilla el señor Dato ha dicho que el señor Lacierva tiene el camino expedito para emprenderlo cuando quiera, lo que pasa es que el señor Lacierva quiere volver a nosotros, dijo el diputado en cuestión, acompañado de los que nos han injuriado desde que nos separamos y eso no es posible.

El señor Bergamín en el Ateneo

El señor Bergamín dió una conferencia en el Ateneo de la Juventud Conservadora estando el acto concurridísimo.

Asistieron los señores Dato, Sán-

chez G.erra, Esteban Collantes y otros significados políticos.]

El conferenciante fué aplaudidísimo y muy felicitado.

Noticias de El Ferrol

Telegrafían de El Ferrol diciendo que en aquella ciudad se despliega gran actividad en todos los trabajos.

Se ha recibido carbón procedente de Asturias el que ha sido facilitado para que sigan sus trabajos los vaporcitos que se dedican a la pesca.

Incendio en una ferretería
De Bilbao comunican que se ha declarado un formidable incendio en la ferretería que en la calle del Arsenal tiene establecida el señor Goicochea.

El incendio desde los primeros momentos tomó graves caracteres habiendo sido destruidas todas las existencias. Las pérdidas se calculan en ochenta mil pesetas.

Los bomberos que acudieron prontamente lograron con su trabajo evitar que el fuego se propagase a las casas próximas.

La prohibición de publicar entradas y salidas de buques

Dicen de Cádiz que en aquella ciudad ha causado gran extrañeza la prohibición del Gobierno de dar noticias de entradas y salidas de buques de los puertos españoles, creyéndose que esta prohibición no se refiere a todos los buques.

Del Extranjero

Madrid 4 marzo.

Parte italiano

El parte oficial del generalísimo de las tropas italianas que desde Koltano comunican es como sigue:

Con nuestros fuegos de artillería destruimos muchos puestos enemigos en el alto Aviro, provocando numerosos incendios.

Nuestros destacamentos han hecho varias inversiones en las líneas enemigas, regresando con varios prisioneros.

En el Monte Nero y otros puntos hemos rechazado algunos ataques del enemigo causándole un buen número de bajas.

En el Carso bombardeamos duramente las retaguardias enemigas.

Parte alemán

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial facilitado por el cuartel general alemán:

Fuertes contingentes ingleses intentaron penetrar en nuestras trincheras del frente de Artois siendo rechazados por nuestras tropas.

En ambas orillas del Ancre el enemigo intentó varios ataques siendo también rechazado.

En el Aisne tuvo lugar un encuentro con el enemigo, entablándose violentos combates de infantería, luchando nuestras tropas bravamente infligiendo a los ingleses numerosas bajas y apresando además 70 prisioneros enemigos.

En la Champagne los franceses emprendieron varios ataques que fueron todos malogrados por nuestro nutrido fuego.

Frente oriental. — En el lago Narocz se han desarrollado violentos duelos de artillería.

Al oeste de Puck como consecuencia de los ataques emprendidos por nuestras tropas, nos hemos apoderado de un mil quinientos metros de trincheras enemigas, en una extensión de dos kilómetros y medio, desalojando al enemigo que se

retiró precipitadamente, dejando en nuestro poder 122 hombres y numeroso material de guerra.

Nuestras tropas siguen su victorioso avance al este de Naraj-wels, sosteniendo duros ataques del enemigo que a pesar de su mayor número ha sido derrotado cogiéndole tres oficiales y 276 soldados prisioneros.

Las continuas nevadas y el intenso frío han debitado algo las acciones de los fuertes del archiduque José y del general Mackensen, en los que no hay grandes acontecimientos que señalar, continuando sus tropas en los respectivos puestos.

Parte inglés

El parte oficial facilitado por el generalísimo de las tropas inglesas, que transmiten desde Londres dice:

Nuestras tropas, aunque lentamente, siguen progresando en Biraourt y otros puntos apoderándose de importantes posiciones enemigas.

Los alemanes han contraatacado rudamente en Guendecourt y Ligné, no consiguiendo ninguna victoria, siendo rechazados por nuestros soldados que causaron al enemigo grandes pérdidas.

En el Ancre en varios encuentros con el enemigo, capturamos 127 soldados alemanes, apoderándonos además de tres ametralladoras y cuatro morteros.

Nuestros destacamentos de reconocimiento, encontraron frente a nuestras trincheras un gran número de cadáveres abandonados por el enemigo.

En Sully, Armentières e Iprés la artillería ha luchado con gran actividad.

Noticias de España

Madrid 5 marzo.

Las elecciones de ayer

De madrugada hemos acudido al ministerio de Gobernación para hacer información acerca de las elecciones provinciales efectuadas ayer.

En el ministerio nos han facilitado los siguientes datos según los cuales fueron proclamados por el artículo 29 en distintas provincias 152 liberales, 78 conservadores, 2 mauristas, 2 reformistas, 2 jaimistas, 5 republicanos, 2 integristas, 1 católico, 1 bloquista y 1 indefinido.

«El Diario Universal»

El diario madrileño «El Diario Universal» afecto a la política del señor conde Romanos publica un artículo de fondo en el que se dedica a examinar los cargos que don Marcelino Domingo hizo al Gobierno en el mitin celebrado en la Casa del Pueblo y que tuvo que ser suspendido por la autoridad.

Niega «El Diario Universal» que el señor Domingo no tuviera ocasión de explicar en el Parlamento la interpelación sobre Marruecos, pues varias veces habló dicho señor de nuestras posiciones africanas sin abordar este tema.

En todas las naciones ocurre el mismo caso, dice el diario liberal, que las izquierdas alcanzan las empresas colonizadoras a defensa de intereses particulares.

Niega la veracidad de las afirmaciones hechas por el señor Domingo, añadiendo además que se refieren a asuntos que pertenecen a la etapa conservadora.

Expone «El Diario Universal» las reducciones de tropas que se han hecho, deduciendo la economía que representan y termina asegurando que el Gobierno no rechaza la fiscalización sobre Marruecos ni pondrá trabas a ninguna campaña que

se haga ya en mitines o desde la prensa, siempre que realicé dentro de la ley, afirmando que los altos poderes del Estado no han concertado la libertad de los hombres públicos que no pueden ser mezclados en sus responsabilidades pretendiendo que los yerros de aquellos recaigan sobre éstos.

Desde Barcelona

De la Ciudad de los Condes telegrafían diciendo que en la circunscripción de Tarragona y Reus se ha celebrado la elección de diputados vacantes que según datos conocidos el resultado es el siguiente: el señor Nicolau que aspira a reelección ha obtenido 3 669 votos contra 2 703 de su contrincante el señor Astruill, republicano.

Los temporales en Cádiz

Comunican de Cádiz que un fuerte temporal azota aquellas costas siendo el aspecto del mar verdaderamente imponente.

De arribada forzosa han entrado en aquel puerto muchos buques, que tuvieron que sostener dura lucha con el mar para arribar a puerto.

El fuerte oleaje ha causado graves daños en las murallas en las que ha abierto grandes boquetes.

La crisis obrera va en aumento, siendo angustiosa la situación de muchas familias que no pueden ganar su sustento.

Anciana carbonizada

Dicen de Avila que en una casa del Arrabal apareció la anciana Avelina Sannchidrian carbonizada en una hoguera que se supone encendió ella misma arrojándose al fuego. La pobre anciana emparentada con distinguidas familias de la capital, había dado pruebas de enajenación mental en uno de cuyos accesos se crea ideó el cruel martirio que le cortó la vida.

Desde Barcelona

En el expreso de anoche salió para Madrid el jefe de los radicales señor Lerroux.

También para Madrid salió en el mismo tren el Excmo. e Ilmo. Obispo de la Diócesis.

Velada en el Ayuntamiento

En el Ayuntamiento de Barcelona se celebró la velada organizada por la casa Merice en la que pronunciaron discursos el gobernador señor Morote, el Alcalde Marqués de Oñedola y el señor Rahola siendo todos aplaudidísimos.

Viaje del señor Villanueva

Para Sevilla salió en el expreso de Andalucía el Presidente del Congreso señor Villanueva acompañado de otros señores que militan en el partido liberal.

El señor Villanueva permanecerá una temporada en la capital andaluza siempre que no le reclamen exigencias de su cargo.

Actividad obrera en El Ferrol

Dicen de El Ferrol que en breve comenzarán las importantísimas obras de tendido de ramales del ferrocarril del Arsenal a la base naval de la villa de Lograna y puerto.

Las obras importarán la cantidad de cinco millones de pesetas y darán trabajo a gran número de obreros.

El tendido de ramales de ferrocarril pone en comunicación el Arsenal con toda la península.

El conflicto del pan en Castellón

En Castellón la Junta de Subsistencias ha convocado a los panaderos, harineros y representantes de las sociedades obreras a una reunión para tratar de la petición hecha por los fabricantes de pan que solicitan se les surta de harina antes del día 12, pues en caso de que no les sea facilitada se verán precisados a cerrar sus establecimientos.

Del Extranjero

Madrid 5 marzo.

El conflicto de Méjico

La prensa londinense se ocupa con extensión del llamado conflicto de Méjico y dice que según telegramas de Washington el complot fué descubierto, merced a la traición de un iniciado.

Destroyer inglés hundido

De Londres llega la noticia en la que el Almirantazgo británico anuncia que un destroyer inglés fué hundido en el mar del Norte por haber chocado con una mina.

El Almirantazgo desmiente las noticias propaladas de que el destroyer fuera hundido en combate con nave enemiga.

Cañonero ruso hundido

De Constantinopla llega la noticia en la que se dice que las baterías de costa turca, con sus cañoneros disparos hundieron un cañonero ruso que se presentó ante las costas turcas en viaje de exploración.

Base naval rusa

Dícese que Rusia establecerá una nueva base naval en la que terminará el ferrocarril de Petrogrado.

Por el ministerio de Marina han sido votados los créditos necesarios para la instalación de la nueva base marítima.

Vapores hundidos

Por los submarinos germanos han sido hundidos los vapores «Bourby» inglés, el «Tritoine» francés y el griego «Victoria».

Navegación holandesa

El Gobierno inglés ha concedido al Gobierno de Holanda que los vapores que encuéntrense de viaje vayan a Holanda sin arribar en puertos ingleses.

Victorias rusas

Desde Petrogrado llegan noticias de carácter oficial en las que se confirma que los rusos han ocupado Kanibakí.

Dicen también los despachos oficiales recibidos hoy que el día 2 del actual las tropas rusas después de sostener un rudo combate con sus enemigos, ocuparon la ciudad de Hamadan, apoderándose de un nuevo botín de guerra y algunos prisioneros.

Parte francés

El parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés, que comunican desde París es como sigue:

El bombardeo de la artillería ha sido muy intenso principalmente en el bosque Courmiers.

Los alemanes atacaron nuestras líneas al norte de Eix logrando penetrar momentáneamente en nuestras trincheras.

Nuestras tropas contraatacaron seguidamente desalojando al enemigo que sufrió sensibles bajas.

Parte austriaco

El parte que comunican de Viena, facilitado por el cuartel general austriaco, dice:

En varios sectores del frente la artillería ha aumentado en actividad.

Nuestras patrullas de reconocimiento han tenido varios encuentros parciales, capturando bastantes prisioneros.

Durante la noche nuestra artillería, con sus nutridos disparos, ha destruido un depósito de municiones de Podshadtin.

Parte alemán

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial del Cuartel general alemán:

Reina gran actividad en toda la región del norte del Somme.

Los ingleses han intentado varios ataques que han sido rechazados.

En el Ancre la artillería ha aumentado de actividad.

A la derecha del Mossa hemos asaltado varias posiciones enemigas.

Reina gran actividad de patrullas sosteniéndose pequeños encuentros parciales.

En el resto del frente no ha cambiado la situación.

MENCHETA.

El Dragado del puerto de Mahón

Barcelona 4 — 16.

Ministro de Hacienda firmó ayer la concesión de un crédito de un millón cuarenta mil pesetas para dragado puerto de Mahón.

LLANSÓ.

Casa para vender

Situada en la calle de San Alberto, 8 y 10.
Informes: Bartolomé Pons Aragonés, Pí y Margall, 84. — 6-10

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna
De 1 a 5 líneas y de 1 a 5 inserciones . . . 1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones . . . 1'50 »
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.

Hasta 14 centímetros:
Doble precio que para los de 6 centímetros.
Hasta 22 centímetros:
Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página
Por una sola inserción . . . 5'00 ptas
Dos inserciones . . . 8'00 »
Cada nueva inserción . . . 1'25 »
Por doce inserciones . . . 15'00 »
Por veinticinco inserciones . . . 22'50 »

Media página
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Páginas enteras
Doble precio que el señalado para media página.

Del ancho de dos columnas

Hasta 6 centímetros:
De 1 a 5 inserciones . . . 3'00 ptas.
De 3 a 6 inserciones . . . 4'00 »
Por cada inserción que exceda de 6. . . 0'25 »
Por 25 inserciones . . . 7'00 »
Hasta 10 centímetros:
Cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS
De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico. . . 5'00 ptas.
Ados columnas . . . 15'00 »
Un octavo de página . . . 25'00 »
Un cuarto de página . . . 45'00 »
Media página . . . 55'00 ptas
Página entera . . . 75'00 »
En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.

OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN TELÉFONO, 20

Esta casa recibe semana mente las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obra así nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pulpul y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Señores:

Si desean ustedes comprar librería o recorta de los señores Redcos y sin recorta, pasen por la calle del Arco, esquina Santo Cristo, número 16.

Librería

Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11

MAHÓN

Últimas obras recibidas

Ptas.

- ARGENTE (Balduino). — Al margen de la vida . . . 2'00
ARNICHE (Carlos). — El Madrid castizo . . . 2'50
BELDA (José). — Mas chulo que un ojo . . . 1'00
BERMEJO DE LA RICA (A.). — Lady Bona . . . 1'00
CABALLERO AUDAZ. — Lo que sé por mí (2.ª serie) . . . 8'50
CORREDOR (García). — La tragedia de los secretos . . . 2'00
CURVA (Manuel de la). — El alma de Cervantes . . . 2'00
DAVENPORT WHELPLEY (J.). — El comercio del mundo . . . 4'00
DUGUIT (León). — Las transformaciones del derecho público . . . 4'00
JARN (Antonio). — Segovia y Enrique IV . . . 2'50
MATA (Pedro). — Corazones sin rumbo . . . 8'50
MONTALVO (Juan). — Geometría moral . . . 3'50
NITTI (Francesco O.). — La población y el sistema social . . . 8'00
RASSONE (Felipe). — La canción del bohemio . . . 8'50

LA CRISIS DEL CARBÓN REVOLUCION ECONOMICA

Carbonite

Producto que da una economía de 50 por 100

sobre el carbón Cardiff, cok, antracita, etc.

La «CARBONITE» se expende en cajitas, de importe cinco pesetas, equivalentes a 1,000 kilos de combustible.

Para fuera de Barcelona, envío libre de franqueo certificado, contra sobre monedero de pesetas 5'75, importe del paquete.

Para más detalles, dirigirse a los

Agentes exclusivos para Baleares

FREIXAS HERMANOS
Paz Bajo Muralla, número 13, - BARCELONA. - Teléfono A 1819

Motores Amovibles marca CAILLE

para botes a remos:

Motor Caille de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás . . . Ptas. 650'90.

Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza . . . Ptas. 550'00.

NOTA: Estos precios se entienden sobre muelle de Mahón, comprendiendo el motor completo con MAGNETO de alta tensión y todo lo necesario para la instalación en el bote, en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca:

MANUEL BELTRÁN LLABRÉS

Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

CRISTALCOLA

Insustituible para pegar cristales, porcelana, hierro, etc.; siendo su principal cualidad hacer invisible el añadido, quedando éste de una dureza extraordinaria.

Se usa en pocos minutos y adquiere la fuerza máxima a las 24 horas. Sustituye con ventaja al Syndetón.

El pegamento con cristalcola no se despegaja más.
La cristalcola se vende en frascos de vidrio 0'50 pesetas uno.

Depósito en Menorca: Papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo sale con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahora tiempo y trabajo, no estropeas el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapon especial por la parte que se quiere borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haber pasado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.

Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.

Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.

Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.

De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

Interesa a los agricultores menorquines

EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO SILOS DE TORRE

Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el costo, hace que los productos sean mucho mayores.

El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.

Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.

Precio: 1'50 pesetas

De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Imp. de M. Sintes Rotger. — Mahón

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin Figuerola y C.ª de Barcelona FRECIOS DE VENTA

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Platino, Oro fino, Plata fina barra, etc.

Facilitada por la casa Caplain Sant André et Fils de Paris

PREMIOS DE VENTA

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Plat. f. a., 950 mm., 940 mm., etc.

Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Sucesores de Lorenzo Sintes Hechuras el mail . . . 8'00
Sierras clase superior: la gruesa . . . 5'00
Caja al platino la botella . . . 6'50
Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués. Pre. io según clase y ley.
Se reciben encargos de toda clase de Galerias y Esampados en sus diferentes dibujos.
Referencias: Manuel Beltrán Llabrés y Compañía, San Fernando, 84.
Mahón 6 de febrero de 1917.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Criada Se ofrece una para todo estar. Informes, Oca de Gracia, 142.